

Entrevista

‘Las personas que intentan callarnos tienen algo que callar’

105

Gabriel González, creador de la página Crudo Ecuador, manifiesta las consecuencias de ejercer la libertad de expresión en Ecuador.

Un restaurante en el sector de El Recreo, al sur de Quito, fue el lugar pactado para la entrevista. El local estaba lleno de ruido por el transcurrir de los automóviles y los buses de transporte público, además de la música de fondo y el susurro de las conversaciones. Gabriel, una persona carismática, de estatura mediana, piel clara, cabello negro corto y un tono de voz fina, es el creador de la página web “Crudo Ecuador”.



Su tablet es la principal compañía de este personaje. En ésta guarda sus fotos personales y memes, que le recuerdan todas las amenazas y momentos de tensión, desde la Sabatina del 17 de enero del 2015. Aunque, desde ese mismo día se incrementó la fama de su página.

A pesar de la persecución política que recibió resuelve sus respuestas con humor.

=====

Expreso móvil

“Me dí cuenta que el Presidente, mentía mucho [...]”.

Entrevista: “Las personas que intentan callarnos tienen algo que callar”

¿Cómo surge la idea de crear la página "Crudo Ecuador"?

Tenía algo de tiempo libre por esos tiempos y justo habían quitado la opción de comentar directamente en las páginas web de los periódicos. Cuando comentaba en las redes sociales, si no les gustaba mi comentario me bloqueaban, así que decidí crear mi propia página para que nadie me bloquee, pero decidí trabajar solo.

¿Por qué decidiste trabajar solo?

Porque era mi página, mi opinión, mi estilo. No tenía por qué ingresar a más gente. Porque cuando uno forma un equipo de trabajo es más difícil ponerse de acuerdo.

Pero, ¿con un equipo de trabajo no surgen más ideas?

Puede ser, pero no era mi intención tener más ideas sino mostrar las mías y, dependiendo de mi tiempo, publicarlas. Mucha gente apoyaba con material a través de mensajes privados, de ahí yo veía y seleccionaba lo que a mi parecer iba a "pegar" o no.



Expreso móvil

¿Cómo catalogas la aceptación social de tu página web?

Creo que la página tuvo aceptación porque daba la información que ofrecían los otros medios, pero de una manera diferente, manejando la ironía y el humor. Entonces, eso engancha más a la gente y cautiva audiencias que no pensaban interesarse por estos temas.

¿A qué tipo de audiencias te referieres?

A ninguna en especial. Esto justamente me permitía variar el tipo de material para cautivar a gente que no estaba interesada en política pero sí en el fútbol, a los que no les interesaba el acontecer nacional sino simplemente "la joda". Así abres varios frentes y luego los vas alineando. La persona que seguía la página porque había memes sobre farras, borrachos, también recibía memes de política o de coyuntura nacional que, si bien no les interesaba, de a poco empezaban a meterse en el debate.

"[...] sabía todo de mí, pero recién iba a investigar quién soy".

¿Cuáles eran los pasos para realizar un meme?

Escogía noticias de actualidad, mientras desayunaba. Ojeaba el Facebook para ver qué había de nuevo. Luego si algo me parecía importante o chévere para compartirlo, lo guardaba y me ponía a pensar cómo darle el estilo "crudo" que tenía la página. Si ya tenía la idea simplemente me sentaba en el computador usaba una plantilla y colocaba la imagen con un título y un subtítulo. En hacer un meme no me demoro más de 3 minutos, pero si es con montaje me demoro 5 minutos, porque mis montajes no eran muy elaborados.

¿El objetivo para realizar los memes es por entretenimiento o crear conciencia social?

El objetivo depende del tema, porque es la manera de que personas que no se interesan en temas de coyuntura, tengan muchos debates y peleas en los comentarios.

¿Cuál de sus memes podría ejemplificar?

Por ejemplo, el meme del Presidente en un Centro Comercial de



Expreso móvil

Ámsterdam es el que generó más conmoción. El proceso fue así: yo revisaba mis mensajes internos, vi que me habían mandado esa foto, además, me habían llegado 3 mensajes con la misma foto. Uno me decía que estaba en Miami, otro en el Dutty free de Guayaquil y otro en Ámsterdam, pero yo sabía que no era así.

¿Por qué sabías que el Presidente no estaba en Miami?

En las noticias habían mencionado que el Presidente estaba en Bélgica, así que no era Miami. También sabía que el lugar no es el Dutty Free de Guayaquil, porque lo conozco. Así que busqué la imagen y vi que estaba publicada en la cuenta de uno de los que aparecen en la foto y vi que tenía algunas otras fotos en Ámsterdam, así que para no equivocarme dije en Europa.

Pero, ¿cómo pone la categoría de "Un Lujoso mall de Europa" en el meme?

Lo de Lujoso mall es porque en la foto se ve una tienda de Channel y eso no hay en cualquier puesto

de la esquina. Y pensé, en cómo podía usar esa foto, así que justo me acordé de un vídeo que publiqué unos meses antes cuando el presidente hablaba del impuesto al 4x4 y tomé sus palabras; las puse arriba de la foto del centro comercial y lo comparé abajo, diciendo: "No tiene precio", nada más.

¿Cuál fue tu posición ante el ataque que presentó el presidente Rafael Correa en la sabatina del 17 de enero del 2015?

Me di cuenta que el Presidente mentía mucho y que si así fue su comportamiento conmigo, con cuántos otros no habrá mentido anteriormente. No tenía que discutir con un persona del pueblo, porque sí le duele el meme es porque alguna verdad tiene.

¿Cuál es su opinión ante la siguiente aseveración realizada por el Presidente: "Crudo Ecuador tiene un software como los servicios de inteligencia"?

Me dio mucha risa ver la manera cómo intentaba manipular a la gente y su falta de argumentos. Todo era invento del Mashi. Decía que soy fi-

nanciado, que trabajo a tiempo completo, que utilizo software de inteligencia. Pero mi software de inteligencia es Google y muchas fotos que me enviaban los fans, y programas de edición, como Fotoshop o SonyVegas. Además, decía que iba a investigar quién soy (risas). Ósea "sabía" todo de mí pero recién iba a investigar quién soy.

Sin embargo, ¿cuáles fueron los métodos que detectó como espionaje?

Bueno, lo primero es que publicaron mis datos privados que fueron ingresados al Instituto Ecuatoriano de la Propiedad Intelectual (Iepi) para el registro de marca, eso es un delito. Luego, publicaron una foto con mis datos, la foto en la que yo estaba en un centro comercial, ésta era una foto que me tomaron porque me estaban siguiendo. No era una foto mía que podían haberla bajado de mi perfil de Facebook, por ejemplo.

¿Cuál es su opinión respecto de la página web "Somos Más"?

Creo que el uso de dinero público para intereses personales y eso sí



es un delito. Pero, ¿a quién se puede reclamar? Si intentó callarme es porque tiene algo que callar.

¿Cuál fue su reacción ante la búsqueda de su identidad?

Me sentía vulnerado, ya que si el presidente dijo que no había cometido ningún delito, no había causa para que se me investigue. Eso fue ilegal.

¿Cómo se siente al haber sido revelada su identidad por medio de la página "Somos Más"?

Esto no es cierto porque a través de la red social (Twitter) no aparecieron mis datos, aparecieron datos de otro tipo "Julio Villaco", quien no tenía nada que ver conmigo y, supuestamente, me habían identificado por medio de una foto. Esta es otra mentira del Presidente, nada más. Aunque fue una falta de respeto y existieron muchos insultos de por medio.

"[...] es buena idea seguir peleando con alguien con tanto poder".

=====

Expreso móvil

¿A qué insultos se refiere?

En todas las amenazas hablaban sobre hacerle daño a mi familia, yo le hice RT (Re-Tweet) al Ministro del Interior, y él publicó un tuit donde decía que iba a ingresar esta denuncia a la Fiscalía, pero ya pasaron más de 4 meses y no han dicho nada.

¿Cree que el Presidente incentivó a las personas a buscar tu identidad?

No incentivo a nada, fue un total fracaso. Esa página hasta ahora no pasa de 10 mil seguidores con toda la publicidad que le hicieron. Luego de 2 semanas tuvieron que quitar el contador que tenía para saber cuántos suscriptores para evitar la vergüenza, porque se supone que "eran más". Pero mi página, desde ese día, creció y todavía inactiva sigue creciendo, ya más de 140.000 seguidores nuevos.

¿Por qué desactivó la página "Crudo Ecuador"?

Porque las cosas se salieron de las manos, luego de que vulneraron mis derechos, publicando mis

datos y demás, yo continué pero hasta que llegó el ramo de flores donde nombraban a mi esposa e hijos, lo decidí. Así que, como era simplemente un hobby decidí cerrarla y evitar exponer a mi familia.

¿Qué significó recibir el ramo de flores?

En realidad me lo esperaba. Cuando ya todos tenían mis datos cualquier desocupado podía hacer algo similar. Pero lo que fue preocupante fue que me llegó donde no era mi casa, y yo supuestamente estaba por allá "oculto", esto te hace saber quién es el responsable y que no puedes esconderte. Entonces te pones a pensar en que si es buena idea seguir "peleando" con alguien con tanto poder y que no está tan bien de la cabeza (porque no tolera el humor).

¿Dónde se encontraba oculto?

Estaba en Guayaquil, en la casa de una cuñada, dentro de un conjunto cerrado.

¿Qué significa "pelear" con el Presidente?

El que él siga hablando de mí, mintiendo sobre mí en la sabatina y yo seguir respondiéndole desde mi página.

Pero, ¿cree que la pelea tuvo un ganador?

Claro, por eso le puse #UstedGanó (que por cierto me eliminaron la foto de portada en mi página de Facebook) en esta batalla que él inició, y con todo el poder del que abusó contra mí, prefiero retirarme. Además, la decisión no la podía tomar solo, estaba mi esposa, mi cuñada, todos estaban preocupados por nuestra seguridad.

¿Cuál fue su objetivo al decir "Usted Ganó"?

Es como decirle "bueno lleve, lleve", pero ya no moleste. Porque, para pelear se necesitan dos tonos, así que mejor le dejé solo. Claro que no ganó por él ni sino porque yo me retiré.

"[...] estarán pendientes de mí mientras dure mi valentía [...]"

¿Cuáles serían los parámetros para reactivar la página “Crudo Ecuador”?

Bueno, ya ha pasado mucho tiempo y he visto que la Fiscalía no hará nada, así que no veo que existan garantías para continuar, cuando no tienes derechos y abusan con todo el poder del Estado contra ti. Así que no tengo pensado reactivarla.

¿Cuál fue el procedimiento de la Fiscalía?

Simplemente hicieron la pantomima de ingresar la denuncia y se supone que iban a investigar, luego de un tiempo apareció el viceministro del Interior diciendo que era complicado brindarme seguridades, si yo me mantenía en el anonimato (cuando ya mis datos andaban por todo lado, hasta Alvarado tuiteaba con mi nombre). Así que decidí aparecer en televisión y así quitarles ese pretexto, aunque igual después de eso no se han pronunciado.

¿Cree que fue una medida de protección salir en los medios de comunicación?

=====

Expreso móvil

Claro, ya que si le pasara algo a Gabriel González, la gente sabe que le sucedió algo a Crudo Ecuador, porque ahora tengo un nombre y apellido.

¿Cuál es su opinión con respecto a #YosoyCrudoEcuador?

Me gustó mucho y me he alagado al verme tan apoyado, pero también es necesario que todos entiendan que no soy yo solamente el que me expongo, sino mi familia. Porque el que te amenacen y te sigan es exponerse a posibles peligros.

¿A qué peligros se refiere?

En la carta amenazante decía: “que estarán pendientes de mi mientras dure mi valentía”, así que por eso mejor dejé la página para evitar que gente que abusa del poder este pendiente de mí.

¿Los memes en su página de Facebook son una forma de exponerse?

No, porque al Gobierno le importaba mi página porque tenía un alcance altísimo, llegaba a más de 3 millones de personas a la semana, aunque

hay muchas páginas y no las toma en cuenta, así que mi perfil no tiene el impacto que tenía mi página.

¿A qué tipo de páginas "no toman en cuenta"?

Hay miles de páginas que hacen humor político, que son contrarias al Gobierno y son mucho más directas que la mía, pero no las toman en cuenta porque no logran un gran alcance, por ejemplo, El Encantador de borregos, A mí ya me aburrí la revolución, ¿y a ti?, o la página Ratael Correa, entre otras.

¿Cambiaron las amenazas con salir del anonimato?

Claro que cambiaron porque normalmente me llegaban algunos mensajes de amenazas aunque con la página cerrada. El momento que salí del anonimato, ya no dicen nada, es más, si tú te das cuenta yo tengo mi perfil de Facebook abierto para comentarios de todo el mundo y no hay una amenaza, la gente se dio cuenta que soy un ciu-

"[...] la gente se dio cuenta que soy un ciudadano normal [...]".

dadano normal, nada de lo que decía el Presidente era cierto.

¿Cómo le amenazaban?

Me decían que ya voy a saber de ellos, que me van a matar, que voy a sentir el dolor primero con mi familia.

¿Cuál es su opinión sobre la regulación de las redes sociales?

La regulación de la Internet ya estaba presente en la nueva Ley de Telecomunicaciones. Creo que Crudo Ecuador les servía como pretexto. Crearon la campaña "Somos Más" y se supone que era para "limpiar las redes sociales", hasta había un espacio en la sabatina y todo, pero justo dejé de publicar en mi página y se acabó el segmento "Somos Más".

¿Cree que la gente olvidó el caso de persecución contra "Crudo Ecuador"?

Claro; todo aquí en el país de olvida. Al inicio, todos te dicen que te ayudarán, te ofrecen su apoyo, pero ya va pasando el tiempo y todos se olvidan. Con #YoSoyCru-

do Ecuador, la gente se activó, se indignó, pero ya fue pasando el tiempo y también se fue olvidando.

¿Por qué cree que se logró olvidar?

Porque hay muchos nuevos casos y más “interesantes”, por ejemplo, Mery Zamora, La Hora, Bonil, y más.

¿Cómo presencia la libertad de expresión en Ecuador?

Ya casi no se puede hablar de libertad de expresión, si ya se pasaron a callar a un ciudadano y abusaron sin disimulos del poder. Ya no sé qué más pueden hacer, ¿luego será que te censuran hasta al hablar por teléfono?

¿Necesitaba de algún tipo de asesoramiento legal para realizar los memes?

No, cuidaba mucho el lenguaje que usaba y la manera en la que decía las cosas, por eso al mismo Correa le tocó decir que no violaba nin-

“[...] si no hacías nada ilegal no tenías de que tener miedo”.

guna ley. Me imagino que requisaron mi página de pies a cabeza.

¿Recibía algún tipo de remuneración económica?

No, si alguien me hubiera financiado, por lo menos me exigiría que publique tantas veces al día, y yo lo hacía cada vez que tenía tiempo. Y la forma de demostrarlo es revisando mis cuentas bancarias.

¿Cree que Crudo Ecuador fue un ejemplo para decir “lo que no se tiene que hacer”?

No, mi idea no era ocultarme, estaba hasta registrando la marca comercial. Lo que fui es muy confiado, pensé que en el país se iba a respetar los debidos procesos y que si no hacías nada ilegal no tenías de que tener miedo.

¿Qué significa una marca comercial en Facebook?

Si existe otra página que usa mi mismo nombre y es del Gobierno, Facebook te pide que demuestres legalmente que tienes registrada la marca para poder actuar contra copias de tu página, por robo de pro-

piedad intelectual. Y yo, sí registré mi marca, es decir, mi nombre y logo pero todavía no sale el registro legal y lo inicié desde septiembre.

Pero, ¿seguirá haciendo memes?

No creo, porque ya estamos en mayo, y no sale el registro legal de mi página porque así es de rápida la burocracia en el país. Pero para publicar los datos que se suponen eran confidenciales no se demoraron ni un día.

¿Qué beneficios recibió Gabriel González al haber salido del anonimato?

El que la gente sepa que no soy ningún agente especial, ni nada que pueda desestabilizar el Estado, la gente en la calle nunca me ha reclamado nada, más bien me ha dicho que me apoyan, además, las amenazas dejaron de llegar a mi página instantáneamente luego de mostrarme en Televisión.

Y por último, ¿cuál es su consejo para los futuros comunicadores sociales de la Facultad de Comunicación Social de la Universidad Central del Ecuador, frente al manejo de la libertad de expresión?

Creo que lo principal en todo es la solidaridad, si ves que a otro compañero lo censuran, reclama, así no sea contigo, esa es la única manera de poder vencer. ¿Qué ha pasado con los diarios? Primero el Extra, luego la Hora, ahora El Comercio, y cada uno se centra en su caso, pero qué pasó cuando empezaron a hacer estos cortos donde la gente hablaba mal de los periodistas en televisión. Ecuavisa se paró y luego otros canales siguieron su ejemplo, haciendo retroceder a la Secretaría Ecuatoriana de Comunicación (Secom) y eliminando esta campaña. Creo que lo principal que se debería inculcar es la solidaridad, recuerda que si ahora es tu colega, mañana podrás ser tú.

* Jessica Piarpuezán, estudiante de la Facultad de Comunicación Social de la Universidad Central del Ecuador.